

Fränkische Landschaften

Das „Frankenland“ bringt eine Folge von Darstellungen der fränkischen Landschaften, die in ihrer natürlichen Beschaffenheit, ihrer volksmäßigen Artung und ihrer geschichtlichen Prägung eine Einheit darstellen. Diese reiche Vielheit fränkischen Landes, die in diesen Aufsätzen zum Ausdruck kommt, soll sich zu einem Gesamtbild fränkischen Landes und Volkes zusammenfügen.

Die Schriftleitung

Fahrt durch die Rhön

Von Josef Dünninger

Blick auf die Rhön

Auf einer Höschwelle im Grabfeld gegen Neustadt zu. Hier haben wir den ersten Blick auf das Ziel unserer Reise: Die Rhön.

Wir hatten eine lange Anfahrt und zuletzt fuhren wir durch das frühjährliche Franken. Am Main zwischen Weinbergen, durch Ackergaue, Bauern waren auf den Feldern, Frauen in den Gärten, die Weißdornhecken blühten, die Kirschenbäume, das ganze Land war in frischer Rüstigkeit und Erwartung. Dann ging's durch die Waldtäler, in denen uns die Wasser der Rhön schon entgegenkamen und wieder hinauf auf die Waldländer, hinein in den Grabfeldgau, und hier nun, da wir diese Höhe erreichen, öffnet sich uns plötzlich eine neue Welt. Am abendlichen Himmel steigt über die Talgrube der Saale und der Streu hinweg die Rhön auf. Wie soll ich diesen Blick schildern? Es ist wie eine mächtige Woge, die hochschlägt gegen das abendliche Wolkenmeer, in dunstiger Bläue, Kuppen, hohe Bergrücken, gereiht, hintereinander aufsteigend in traumhafter Klarheit liegt diese Gipfflur, der wunderbare Nordsaum Frankens.

So oft ich in die Rhön komme, bin ich voll freudiger Erwartung auf diesen ersten Blick. Das hängt damit zusammen, daß die Rhön in das Bild meiner Kindheit gehört. Von meinem Heimatdorf aus konnte man herüberblicken. Im Nordwesten, da lagen die Rhönberge und das Wort Rhön gehört zu den Grundworten meiner Kindheit.

In meiner Heimat, in der weiten Ebene des Haßgaues, im Ring der Waldhöhen, da hat man die Himmelsrichtungen einfach danach bezeichnet, was den Horizont jeweils bildete: Der Maingrund der Süden und dort im Nordwesten, das hieß einfach „hint die Rúa“, hinten in der Rhön. Das war meist nur ein feiner Saum, oft kaum im Dunst auszumachen, am Abend ein blaues Band. Dort hinten in der Rhön brauten die Wetter, die Gewitter kamen von der Rúa her, und nur im ersten Frühjahr, in der glasklaren Luft, da traten dann plötzlich einmal die Berge ganz klar an uns heran und man sah die Schneeflächen auf den weiten Kuppen aufleuchten. Da standen wir Kinder lange auf unseren Höhen und blickten gegen die Rhön herüber. Das war ein so traumhaftes Land, das da am Rande unserer Heimat stand, so geheimnisvoll, so lockend.



Aprilstimmung am Würzburger Haus - Linolschnitt Lisiecki

So mag man verstehen, daß ich dem ersten Menschen aus der Rhön, den ich kennenlernte, mit besonderem Interesse entgegentrat. Das war im Seminar in Würzburg. Wir waren eine Gruppe von Bauernjungen zur Prüfung zur Aufnahme in die höhere Schule zusammengekommen und einer unter uns, der war aus der Rhön. Er hob sich von uns ab, wir sprachen ja alle die gleiche Sprache, aber er war anders. Er hatte einen anderen Tonfall, er sah auch anders aus, hatte helle Haare, er war ein Fremdling unter uns. Und ich erinnere mich noch genau, wie krank und verängstigt seine Augen waren. Er schrieb bei der Prüfung die besten Arbeiten, aber während wir uns am Abend schon zu lockerer, froher Gemeinsamkeit zusammengefunden hatten, ging er weinend durch die hohen Gänge. Und am nächsten Morgen war er verschwunden, er war in der Nacht aufgebrochen, zu Fuß in die Heimat zurück, nordwärts, seinen Bergen zu. Ich verstand es, daß er in eine solche geheimnisvoll schöne Heimat zurückdrängte. Später erfuhr ich es, daß das, was dieser Junge erlebt hat, zu den Grunderlebnissen der Rhöner gehört.